

# REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 34

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 3 de setiembre de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

## “El Mar Rojo”. ¡Excelsior!

No es que los jefes y propagandistas del Partido Civil soliciten del pueblo de Costa Rica su adhesión a la candidatura de don Rafael Yglesias para Presidente de la República;

Es que los pueblos de Costa Rica quieren, piden, imponen esa candidatura, y al exponer su voluntad soberana se convierten en fuerza enorme, en aluvión incontenible...

Nosotros sabíamos que nuestro Partido es grande, muy grande, el más grande de los tres que hoy se disputan el triunfo en los comicios; pero no nos imaginábamos ni remotamente que con motivo del regreso del señor Yglesias de su jira por Puntarenas y Guanacaste, y en virtud de una simple excitativa de los Directores de

la Capital a sus correligionarios de ésta y de los pueblos circunvecinos para reunirse a recibir al Caudillo, excitativa hecha apenas con tres días de anticipación, afluyera la ola inmensa de Civilistas aptos para el sufragio, que el domingo invadió la capital, concurrencia nunca vista que sugirió a un caballero extranjero—imparcial—esta exclamación que da idea de la grandeza indescriptible de la manifestación: ESTE ES EL MAR ROJO.

Oh mar rojo! imponente!—oh voluntad soberana!...

Puesto que la Providencia, suprema reguladora de la voluntad de las Naciones, lo ha dispuesto así, triunfaremos!

EXCELSIOR!

## Habla un Sacerdote

Señor Editor de REGENERACIÓN

Apreciable Señor:

El mal estado de mi salud no me permite ostentar, de un modo más eficaz, mi color político.

Conste, pues, que pertenezco decididamente al Partido Civil que trata de llevar al Capitolio a don Rafael Iglesias Castro; conste así mismo que invito a todos los costarricenses de buena voluntad a formar en nuestras filas.

El dictado de *tirano* que le dan a nuestro Jefe sus eternos enemigos, la lógica de un niño la pulveriza.

*Tirano* es quien se apodera del gobierno por la fuerza. Si no gobierna conforme a la leyes del país es un *déspota*.

¿Fue algo de esto don Rafael Iglesias?

Don Rafael Yglesias Castro, en sus dos administraciones, mantuvo el orden y la subordinación, bases de la libertad y del progreso: eso, y nada más.

Pero, no veis que el ratero y el tahur y el timador llaman tiranos a los celadores del orden público porque no los dejan *trabajar* en su oficio?

La santa serenidad de los prelados es una *tiranía* para quien conculca los sagrados cánones.

La seriedad y rigidez de los honra-

dos padres de familia es *tiranía* para los hijos protervos.

El orden es *tiranía* para el libertinaje; la razón y la conciencia *tiranías* son de las pasiones.

Si en ese sentido es *tirano* Rafael Iglesias Castro, hay que formar en sus filas; porque eso garantiza el orden regenerador de la verdadera libertad y del progreso.

La expedición *tourista* o campaña-paseo a la frontera—la otra débil tenaza con que se le quiere arrancar adeptos, necesita solamente, para desvanecerse esta sencilla reflexión de parte nuestra.

Amigos: si Catilina llega al Capitolio con sus sicarios, que buenas muestras están dando de su arrojo y audacia (que no valor) no iréis a una *revista* sino a una sangrienta guerra fratricida.

Queden de paso satisfechos los que me creen *vendido* (no lo haría aunque acabara mi vida en mi triste situación actual), y los que me creen cobarde (datos hay en nuestra historia eclesiástica que me defienden.)

Mientras aliente, y aunque sean insignificantes mis servicios, me sentiré orgulloso de pertenecer al gran Partido Civil.

JUAN GARITA, Presbítero

Tierra Blanca, 29 de agosto de 1913.

y frente de mi casa, estando yo y mi familia agobiados por el inmenso dolor que teníamos, se encontró con su grupo de partidarios y sin consideración a mi señora y familia formaron una gran algarazara por espacio de algún tiempo tirando bombas y tocando música.

¿No podía el señor Fernández figurarse el inmenso pesar que en ese momento sufríamos la familia de mi inolvidable hijo? ¡Ah, don Máximo! no sabe usted cuánto nos hizo sufrir y principalmente a mi dolorida esposa que estuvo a punto de volverse loca! ¿De qué sirvió a usted haberme dirigido su telegrama de pésame si con la

mano lo hizo y con el codo lo borró todo?

Tal ha sido el dolor que nos causó dicho escándalo, que no he vacilado en dar a conocer al público esa conducta tan incorrecta del señor Fernández, cuyo hecho ha sido un doble golpe que jamás lo olvidaremos.

Sírvase, señor Editor, dar publicidad a la anterior manifestación porque, como he dicho, quiero hacer público ese hecho que ni tiene nombre, suscribiéndome su atento servidor,

EDUARDO CHAVARRÍA

San José, 1º de setiembre de 1913.

## El Fernandismo no dice verdad

En *El Republicano* de antier, y al hacer la reseña de nuestra manifestación, dicen: que ésta hacía muchos días la veníamos preparando y que lo pueden probar con las invitaciones que se repartieron en provincias. Esto no es cierto y retamos a que se dé publicidad a tales invitaciones; y de no hacerlo así, el público juzgará de esas imposturas. Lo que afirmamos en los dos números anteriores es cierto, ciertísimo y esperamos se nos pruebe lo contrario.

Dicen que nosotros trajimos gente de Guanacaste y Limón, cosa que tampoco es cierto. Vinieron solamente parte de nuestros copartidarios que estaban cerca de las líneas ferroviarias, quedándose muchísimos por falta de carros, pues no vinieron de pueblos de alguna distancia como de San Ramón, Grecia, Naranjo, Palmares, Zarcero, de la provincia de Alajuela, Puriscal, Pacaca, Tarrazú y de otros lugares de esta provincia; y de las ciudades de Puntarenas y Esparta sólo unos pocos, los cuales no llegaron a tiempo.

## De San Joaquín de Heredia

Señor Editor de REGENERACION.

San José.

Muy señor mío:

Me permito poner en su conocimiento que desde que se principió a levantar el Censo de esta localidad, principió el Fernandismo a correr la noticia que llevaban 40 adelante, esto el primer día; el segundo día, decían llevaban 60 y el tercer día 100 ¡Que ilusión! Se cierra el Censo, se suman:

Civilistas .....	169
Fernandistas .....	144
Duranistas .....	?
Neutrales .....	68

casi se atacan los Jefes del Fernandismo al saber que todas sus bolas falsas, no tenían ningún mérito y que sus ilusiones ya eran perdidas, pues se convencieron de su completa derrota.

Me permito hacer saber que en ésta antes, era el fuerte del Fernandismo, pero ya esos tiempos pasaron y los tiempos han cambiado y que aunque le pese al Partido Republicano, que de republicano no tiene nada, aquí en

Poco nos importa que digan que la manifestación fué sólo de 7.000: todo San José presenció el número y nada hacen con rebajarnos más de la mitad. Pueden seguir haciendo afirmaciones que carecen de verdad, pues lo que hacen es ponerse en el mayor ridículo: tanta verdad dicen de esto como de la mayoría que tienen y de los triunfos que publican de varias partes, en donde lo que ha hecho don Máximo es llevarse los mayores fracasos.

Véanse los telegramas que en este número publicamos de Atenas, Palmares y San Ramón y el público juzgue si son triunfos o fracasos. Creen los señores fernandistas que con falsedades engañan a los pueblos? No lo conseguirán, pues en todas partes saben que el Partido Azul está en completa derrota, como así quedará probado en las próximas elecciones.

Con que ustedes suman el doble de nosotros? ¡Qué sueños! Dentro de tres meses quedará justificado que es lo contrario, señores azules...

San Joaquín no hay más tren que el que corre.

¡Viva San Joaquín Civilista!

¡Viva la aplanadora Civilista de San Joaquín!

Agosto 24 de 1913.

UN AMIGO DE LA VERDAD.

## Fallecimiento

El día 20 de agosto próximo pasado rindió la jornada de la vida en Cañas don José Bermúdez, persona que por sus virtudes era querido de todos sus convecinos.

En la mañana del 21 efectuose el entierro del cadáver con numeroso acompañamiento.

Hicieron uso de la palabra en el cementerio los señores don Alberto Orozco y don Luis Arana; el primero en representación del señor don Rafael Yglesias y el segundo en el del Partido Civil a que el difunto perteneció.

A su desconsolada familia enviamos nuestro más sentido pésame.

## UNA CARTA

del estimable padre de nuestro poeta Lisímaco Chavarría

Señor Editor de REGENERACIÓN

Como padre de mi hijo Lisímaco, que tuve la desgracia de perder el

viernes de la semana pasada, recibí un telegrama del Licdo. don Máximo Fernández dándonos el pésame: este señor llegó el sábado con su comitiva

# PROTESTAS Y ADHESIONES

## Protesta

Yo, Jenaro Espinosa, vecino de San Rafael de Poás, protesto enérgicamente del abuso cometido poniéndoseme en la lista que forma la Directiva del Partido Unión Nacional de Poás, y me adhiero de corazón al gran Partido Civil que proclama la candidatura del esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias Castro.—A ruego de JENARO ESPINOSA por no saber firmar.—Moisés Alvarado.

## Protesta

Yo, Camilo Sánchez Salazar, protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y quedo neutral.—A ruego de CAMILO SÁNCHEZ.—Francisco Quirós, Desamparaditos, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Aquileo Mena Quirós, agricultor, casado y vecino de Desamparaditos del Puriscal, hago constar que retiro mi nombre del Partido Fernandista y me adhiero al Partido Civil.—A ruego de AQUILEO MENA, José M. Solano, Desamparaditos, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Rafael Quirós, agricultor y vecino de Punta de Lanza, protesto de la firma que di por don Máximo Fernández y me afilio al Partido Civil.—A ruego de RAFAEL QUIRÓS, José M. Solano, Punta de Lanza, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Francisco Arias Fallas, mayor, casado y vecino de Barbacoas del Puriscal, protesto de la firma que di por el Doctor Durán y me declaro neutral. A ruego de FRANCISCO ARIAS F., José M. Solano, Barbacoas, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Sebastián Rojas, mayor y vecino del Puriscal, protesto de la firma que di por el Fernandismo y me adhiero al gran Partido Civil.—SEBASTIÁN ROJAS, Puriscal, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Seducido por las palabras melosas de los duranistas, di la firma por ese Partido; pero convencido de que en ellos todo es mentira, que en el fondo desprecian al pueblo, porque se se creen superiores a él; y por otro lado, que el Jefe del Partido Civil, don Rafael Yglesias, es el único capaz de hacer la felicidad de Costa Rica, protesto de aquella firma y me adhiero de todo corazón al gran Partido Civil, por el cual lucharé decididamente hasta obtener el triunfo.—Juan Viñas, 25 de agosto de 1913.—A. ruego de JOSÉ HEFRERA DELGADO, Ramón Valverde.

## Protesta

Protesto de la firma que di por el Partido Duranista, enemigo de los pobres, enemigo del pueblo, Partido hipócrita y me adhiero decididamente al gran Partido Civil, cuyo Jefe el esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias es el más digno, el más valiente y capaz para hacer la felicidad de Costa Rica.—Juan Viñas, 25 de agosto de 1913.—RAMÓN BARAHONA ú. ap.

## Protesta

Yo, José Alpízar Arce, hago saber: que aunque di mi nombre donde se me hizo aparecer en una Directiva Duranista, se me expulsó de una hacienda como a tantos otros que no simpatizaban con la misma causa, ellos, como yo, Dios primero, no nos ha de faltar como ganar el pan con el sudor de nuestra frente y más me satisface adherirme desde luego al Candidato que garantiza la clase pobre y trabajadora, el popular e insigne hombre público don Rafael Yglesias Castro. Naranjo, 25 de agosto de 1913.—JOSÉ ALPÍZAR ARCE.

## Protesta

Conste que mi intención fué ser Duranista y por lo tanto di mi consentimiento para figurar en la Directiva de este lugar, pero por cuanto José Arias dice que él me compró por cinco colones,—«que vaya a la plaza a comprar cerdos»—protesto y me adhiero al gran Partido Civil.—MARCELINO JIMÉNEZ MORA.—Testigos: Ricardo Vargas, Marcelino Rodríguez, Coronado, 25 de agosto de 1913.

## Protesta

Protesto de la firma que di por el Partido Duranista por cuanto me engañaron diciéndome que era el mismo Partido Civil, pues he sido Civilista y lo seré.—JOSÉ ZÚÑIGA H.—Testigos: Gregorio Araya, Onorio Cascante.—Coronado, 25 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Tito Mora Araya, hago constar de todo corazón: que protesto de la firma que di a los duranistas por no estar de acuerdo en eso de rogarle a uno a fuerza de puyas y guaro; y por lo tanto me declaro ardiente partidario de don Rafael Yglesias Castro, y quiero verlo en la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Por el señor TITO MORA ARAYA, Edmundo Arias Umaña, Cangrejal de Acosta, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Jesús Mora Chinchilla, conste que protesto de la autorización que di de mi firma para el Doctor Durán y sigo a mi estimado papá: esto es, me adhiero al gran Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Rogado de JESÚS MORA CHINCHILLA.—Edmundo Arias U. Cangrejal de Acosta, agosto 22 de 1913.

## Protesta

Hago constar: yo Antonio Mora Araya, que soy pobre y por mis compromisos me obligaron a que debía dar mi firma por el Doctor Durán; y tanto me ofrecieron y tanto me puyaron que alojé, pero arrepentido protesto, porque mi conciencia me dice que debo ser Civilista y a don Rafael Yglesias Castro quiero ver en la Presidencia en el próximo período constitucional de 1914 a 1918, por tanto ruego que firmen en mi lugar por no saber yo firmar. Por el señor ANTONIO MORA ARAYA, Edmundo Arias U.—Cangrejal de Acosta, 22 de agosto de 1913.

## Adhesión

Nos declaramos civilistas y por tanto deseamos que sea don Rafael Iglesias Castro como hombre de progreso y gran estadista el que ocupe el Solio Presidencial en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Por mi hijo José Fausto Valverde que no sabe firmar, y por mí, JUAN VALVERDE.—San Gabriel de Aserrí, 23 de agosto de 1913.

## ADHESION

Me declaro Civilista convencido y como conozco personalmente al Candidato y Jefe de nuestro gran Partido, don Rafael Yglesias Castro, quiero que sea él quien deba regir los destinos de nuestra cara Patria.—VICENTE MORA ARAYA, Cangrejal de Acosta, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

No ignoro que para especular mejor, propagandistas en este lugar formaron número en la Directiva Duranista con mi humilde persona, pero como yo no me presto para que hagan esta clase de negocios los vividores de oficio que estilan este sistema indecoroso, engañador de sus Jefes, protesto ené-

gicamente de aparecer en dicha Directiva y declaro que me adhiero al Partido Civil.—ARTURO CALDERÓN A. Testigo: Eugenio Barrantes. San Pablo de Puriscal, 20 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Rafael Solano Retana, convencido de que don Rafael Yglesias Castro es el hombre que mayores garantías puede dar a la República, protesto de la firma que di por el doctor Durán y me adhiero al gran Partido Civil.—RAFAEL SOLANO R.—San Vicente, 28 de agosto de 1913.

## Protesta

En la Directiva que ha publicado el Partido Unión Nacional aparezco como vocal de dicho Partido, y puesto que yo no he firmado ni autorizado a persona alguna para que haga uso de mi nombre por pertenecer siempre al honroso y gran Partido Civil, protesto de tal proceder.—San José, agosto 27 de 1913.—AQUILES CORONEL LEÓN.

## Protesta

Yo, Ramón Murillo Solera, vecino de San Rafael de Alajuela, habiendo sido engañado por un Duranista que me ofreció pagar diez colones por semana y el pase para conseguir medicinas donde el doctor Durán y no habiendo cumplido nada de sus promesas, protesto de ese Partido y me adhiero al gran Partido Civil que no engaña a nadie.—San Rafael de Alajuela, agosto 25 de 1913.—Rogado de RAMÓN MURILLO SOLERA, Natividad González P.

## Protesta

El que suscribe vecino de Aserrí, protesto de la firma que dió por el Partido Fernandista y se adhiere al gran Partido Civil que proclama como candidato a don Rafael Yglesias Castro que es el que más garantías da al país.—A ruego de JUAN HERNÁNDEZ MORA, Ceferino Picado.—Aserrí, 28 de agosto de 1913.

## Protesta

Hago constar que en la Directiva Fernandista han publicado mi nombre sin mi consentimiento, por lo que hago saber que yo soy Civilista convencido y que en las próximas elecciones daré mi voto por don Rafael Yglesias Castro, porque es el que más garantías da al país.—A ruego de JOSÉ ALFARO MONGE, Ceferino Picado.—Aserrí, agosto 28 de 1913.

## Protesta

Yo, Fausto Ruiz Gamboa, mayor y hoy vecino de esta ciudad, hago constar: que en el puerto de Limón di la firma por el Partido Fernandista, pero convencido ahora de que el único candidato que hará la felicidad de Costa Rica lo es don Rafael Yglesias Castro, protesto de la firma que di por el Lic. don Máximo Fernández y espontáneamente me adhiero al Partido Civil.—San José, 29 de agosto de 1913.—FAUSTO RUIZ G.

## Protesta

Yo, Ramón Soto ú. ap. protesto de la firma que di por el Partido Fernandista y me adhiero al gran Partido Civil.—Rogado de RAMÓN SOTO, Antolín Arce.—San Antonio de Belén, 28 de agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Vicente Calderón Ureña, vecino de este lugar, hago constar: por mi voluntad figuró mi nombre en las filas duranistas, pero hoy protesto de la firma que di por dicho Partido y me adhiero al Civil.—San Miguel de Desamparados, 24 de agosto de 1913.—Por VICENTE CALDERÓN UREÑA, Ramón Fernández.

## Protesta

Conste que el que suscribe hace formal protesta de la firma que dió por el Partido del doctor Durán porque simpatiza más con el Partido Civil y por estar convencido de que, para mejor gobierno, haciendo el progreso moral y material de mi querida Patria y por lo tanto mi voto es y será para don Rafael Yglesias Castro.—A ruego de VICENTE BERMÚDEZ, Antonio González.—La Zagala de Montes de Oro, 17 de agosto de 1913.

## ACLARACION

Con mucha extrañeza he visto que en una hoja Duranista que lleva por título «San José Duranista», se hace uso de mi nombre para incluirme como partidario de dicha causa. Como yo no autoricé a nadie para ello, ni mucho menos he dado motivos de simpatía por dicho Partido para que se me tome por tal, protesto enérgicamente del incalificable abuso en que han incurrido los señores del Duranismo y pláceme declarar de una vez por todas que desde el principio de la actual campaña política me afilié al Partido Civil, que proclama como candidato al ilustre estadista don Rafael Yglesias Castro, al cual pertenezco y perteneceré, por ser el único que a mi humilde juicio cristalizará el noble principio del republicanismo y la democracia.—San José, agosto 28 de 1913.—JOSÉ BARRANTES MORA.

## Protesta

Yo, Vicente Solís Zeledón, hago pública mi enérgica protesta contra el atrevimiento del Fernandismo de esta localidad, que hizo uso de mi nombre inconsultamente. Soy y seré Civilista y espero ayudar con mi contingente para anteponer mis fuerzas y voluntad contra los que atropellan la ley y la conciencia.—VICENTE SOLÍS Z.—Esparta, 22 de agosto de 1913.

## Protesta

Conste que yo, José de Jesús Mora, hago constar: que sin mi consentimiento el Partido Fernandista de esta localidad hizo uso de mi nombre, de lo que protesto con toda energía, pues mi honradez y conciencia no están para figurar en un Partido en que reina el desprestigio político.—Rogado del señor JOSÉ DE JESÚS MORA, Juan de J. Valenciano.—Esparta, 21 de agosto de 1913.

## Nuevas Adhesiones

### Distrito de la Merced

- Don José Florindo Guerrero
- > Luis Artavia C.
- > Delfín Mora
- > Ramón Borbón Zumbado
- > Pedro Quirós ú. ap.
- > Ramón Céspedes Salas
- > Israel Araya Delgado
- > Lorenzo Borbón Zumbado
- > Pedro León Alvarez
- > Jesús Calvo Quirós
- > Braulio Badilla Alvarado

### Cantón de Quesada

Unión de San Carlos

- Don Francisco Guerrero
- > Juan Piedra C.
- > Juan Piedra Rojas
- > Heriberto Piedra Rojas
- > Lorenzo Gómez
- > Jesús Navarro Marín
- > Aguedo Solís
- > Eloy Sibaja
- > Luis Hidalgo Q.
- > Erasmo Cordero

### Cantón de Puriscal

- Don Concepción Mena
- > Saturnino Mora
- > Miguel Vázquez
- > Santiago Rodríguez
- > Camilo Badilla Mora
- > Luis Mora Muñoz
- > Silvano Badilla Mora

# REUNION

El jueves próximo—y a la hora de costumbre—habrá reunión en el Circo Teatro con asistencia de nuestro Candidato don **Rafael Yglesias Castro**, quien dará cuenta de su jira por Puntarenas y Guanacaste. Se suplica a los Civilistas de esta ciudad la puntual asistencia. En caso de lluvia no tendrá efecto la reunión.

El punto de reunión será a las 6 p. m. en la plaza de la Merced, para salir en formación a aquel lugar.

## LA DIRECTIVA GENERAL

- » Miguel Mena Cárdenas
- » Jesús Amado Pérez
- » Rafael Vázquez
- » Vicente Sánchez
- » Miguel Sibaja
- » Rafael Portugués
- » Dimas Abarca
- » Rafael Sequeira
- » Aníbal Mena
- » Eufasio Vázquez
- » Gabriel Vázquez
- » Pedro Chavarría
- » Miguel Rojas
- » Balvanero Sánchez
- » Ramón Montero Chávez

### San Rafael de Puriscal

- » Miguel Badilla Valverde
- » Rodolfo Badilla Chinchilla
- » Luis Badilla Chinchilla
- » Leopoldo Mora
- » Rafael Chavarría
- » Balvanero Solís
- » Antonio Salazar Peraza

### San Pablo de Puriscal

Por nuestro bienestar personal y en general por la tranquilidad de nuestro pueblo y para contemplar mejor sin ninguna pasión el desarrollo de esta contienda política, permanecemos alejados de figurar en bando alguno que pudiera alterar nuestra vida pacífica y ordenada; la hora tocó a su fin y al protestar de los desmanes y poca cultura adoptada en su propaganda por el Fernandismo de este lugar, nos adherimos de corazón al Partido Civil que postula la candidatura del ínclito ciudadano don Rafael Yglesias Castro y con entusiasmo trabajaremos hasta el fin por el triunfo de esta causa, que es la causa de la Moralidad, del Orden y del Trabajo que garantiza el bien de nuestra querida patria y de los costarricenses en general. San Pablo de Puriscal, 20 de agosto de 1913.

Don José Pérez ú. ap.

- » Dolores Berrocal
- » José Zamora T.
- » Francisco Salazar T.
- » José Salazar T.
- » Daniel Salazar T.
- » Ricardo Zamora
- » Juan Porras A.
- » Eugenio Barrantes
- » Arturo Calderón
- » Macario Calderón

### Provincia de Puntarenas

Paquera, Playa de Tambor

- Cirilo Bustos
- Timoteo Zamora
- Eusebio Guadamuz
- Juan Gutiérrez
- Víctor Bravo
- Teófilo Flores
- Enaro Obando
- Teodoro Sandoval
- Servando Tavora
- Ciriaco Hernández
- Emilio Brenes
- Leonardo Brenes
- Francisco Morazán
- Juan Ramos
- Santiago Sandoval
- Concepción Aguirre
- Lucas Ríos Becerro
- Manuel Camareno
- Eulalio Ortiz
- Juan Suiira
- José Requena
- Gregorio Aparicio
- Tereso Zeballos
- Roberto Batallery

- Nazario Brenes
- Lucas Marchena
- Tomás Rosales
- Santos Rosales
- Inés Cruz
- Tito Umaña
- José Dolores Carcía
- Espiritusanto Gómez
- Cayetano Lara
- José María Gómez
- Demetrio Rosales
- Cruz Bonilla
- Concepción Vao
- Magdaleno Veitia
- Salomé Espinosa
- Luis Espinosa
- Manuel Mena
- Paulino Ortega
- José María Buitrago

### Adhesión

Yo, Ramón Jiménez Carvajal, mayor de edad y vecino de este vecindario, hago constar: que habiendo permanecido neutral en esta campaña política y convencido de que el único candidato que puede hacer la felicidad de Costa Rica es don Rafael Yglesias Castro, de mi espontánea voluntad me adhiero al gran Partido Civil.—San José, agosto 30 de 1913.—RAMÓN JIMÉNEZ C.

## Presidente Honorario

SEÑOR LIC. DON VÍCTOR OROZCO

Presidente Honorario de la Directiva General, encargado del despacho.

Me hago el honor de poner en conocimiento de la Directiva General que la del distrito del Hospital ha tenido a bien nombrar Presidente Honorario de ella a don Abraham Gómez Fernández, quien era neutral y ahora se ha adherido a nuestro Partido.

Soy de usted atento servidor,

MANUEL VARGAS R.

Presidente Efectivo de la Directiva del Hospital.

## REMITIDO

Con sorpresa he visto en *El Republicano* un suelto en que se afirma que en la reunión Civilista que celebramos en Naranjo tuve frases hirientes para la mujer.

Semejante afirmación es digna de los secuaces de Máximo Fernández. Lo que ocurrió fué que en la reunión de Zarcero dijeron los oradores fernandistas tales despropósitos que me ví en el caso de llamarles la atención, diciéndoles que era impropio de dos caballeros elegantemente vestidos, los despropósitos que decían; que los hombres que se llaman republicanos deben discutir principios, no vociferar como patanes. Lo que más incomodó a esos caballeros..... elegantemente vestidos, fué el haberles dicho que quienes en tales términos se expresan pueden ser fernandistas, nunca republicanos.

Lo del desafío fué otra de tantas patrañas como se gastan esos señores. Si algún interés tenían en ello muy bien sabían que salía solo para Naranjo.

LUIS MEILÁN

Naranjo, 26 de agosto de 1913.

# ¿Cuál caña?

En *La Prensa Libre* del 2 de los corrientes aparece una protesta que según se dice en ella pertenece al señor Guillermo Méndez L., de San Vicente, y sale a la luz pública firmada a ruego y con el llamativo y ridículo epígrafe de protesta importante, como si se tratara de un artículo que pusiera a la venta en anuncios una casa comercial.

La importante protesta como en tono quijotesco se les ocurre tildarla, no merecería la pena de comentarla, si no fuera que reclama una aclaración de mi parte para poner las cosas en claro en honor a la verdad y para preguntarle al señor Méndez, cuándo se ha adherido al Civilismo para que le asista el derecho de protestar o es que quería ver su nombre estampado en letras de molde? Lo que sucedió es lo siguiente: ese señor pensó hallar un bienaventurado en el Partido Civil ostentando insignias rojas y como nadie le interrogaba sus propósitos y lo que perseguía, pues ya se conoce por sus antecedentes, un día llegó a mi casa de habitación solicitándome, a riesgo de torcer sus convicciones si no se lo concedía, que le diera en «préstamo» o en fianza sin pagaré la pequeña cantidad de ₡60 00 y como me chocan esas cotizaciones que tal vez en el Duranismo no las hayan repul-

sado, accediendo a los deseos de ese importante elemento, se deja decir ese señor con tan lucidos argumentos que para el caso usa don Guillermo, que se titula «modus vivendi», cuyo autor es don dinero, y que guarda los célebres consejos de los «ocasionales» en política.

En cuanto a los conceptos que acerca de las personas que militan en el Civilismo se publican en la referida protesta para ocupar campo, yo les contestaré que los moldes que tienen por norma nuestros decididos y honrados copartidarios de este pueblo, son estrechos para que quepan esos Cicerones de nuevo cuño. Pero lo extraño es que permita quien apadrinó al señor Méndez, Demetrio Vega, activo propagandista del Civilismo la vez pasada, y cuyos familiares en su totalidad están en el Partido Civil.

Que se menosprecie y se trate de degradar a nuestro bando político, y se tenga tanta arbitrariedad para suplantarse una firma cuando no se tiene ni la responsabilidad de un acto cometido, recomendándole para otra ocasión que tenga más cuidado y no pesque anal-fabetos que no comprenden sus procedimientos, lo mismo que se me hace ver con jefaturas de propaganda que yo no tengo.

JESÚS UMAÑA C.

## DE HEREDIA FABRICACION DE PROTESTAS

Con este mote publica *El Republicano* de 28 de los corrientes un desahogo endilgado a don José María Villalobos, a don Antonio Rescia y a don Pedro Víquez A. por el *gran pecado* de que Villalobos, delante de los señores Rescia y Víquez, protestó del Fernandismo adhiriéndose al Gran Partido Civil.

Como lindezas de su *justo ardor* dice «el Corresponsal», que el señor Villalobos es *un niño* menor de edad y que su nombre no aparece en las listas de adeptos fernandistas, y que los testigos usan *biberón*, a quienes se les aconseja no *arrancar* protestas de *bebés*.

No importa que en esa forma *tan culta* se exprese el dicho «Corresponsal», porque todo el mundo sabe que esa es la consagrada en la Prensa, en las tribunas y por do quiera que escupe el Fernandismo su política.

El *niño* José M<sup>a</sup> Villalobos nació el día 27 de agosto del año 1893, al día 17 de julio corriente, fecha de la protesta, quiere decirse cuántos años median? Podrá o no podrá el joven Villalobos llamarse ciudadano conforme el artículo 9º de la Constitu-

ción y depositar su voto en las próximas elecciones a favor de don Rafael Yglesias, de acuerdo con el artículo 55 de la misma Constitución cuando por su edad y por su condición de artesano honrado, que no pierde un día de la semana trabajando en zapatería, tiene, mejor que muchos, ganado el honor de ser todo un ciudadano en pleno ejercicio de sus derechos?

Quiéren pasar los señores fernandistas al taller de don Antonio Rescia para que le conozcan el biberón que usa él y otro testigo, consistente en su obrador de zapatería que les da su subsistencia. Ahora bien, quién les ha contado que un extranjero está impedido de firmar como testigo en cualquier clase de documentos públicos, políticos, privados, etc. que es cuanto ha hecho el señor Rescia?

Por último la persona de Villalobos no aparece en las listas fernandistas porque firmó en el protocolo después de publicadas. Búsquenlo en el protocolo y... quédense con su ardor, sudando calenturas viejas.

Heredia, 30 de julio de 1913.

CORRESPONSAL VIAJERO

## Don Nazario Ocampo

Este respetable anciano, modelo de ciudadano, de esposo y padre de familia, dejó de existir en la semana pasada, en la ciudad de Alajuela, por cuyo motivo enviamos a su apreciable viuda y familia el más sentido pésame.

Tal afirmación señor *Republicano* es falsa, pues ni se ha formado siquiera tal Directiva y menos se ha publicado: ya esas falsedades no pegan, señores azules.

San Juan de Grecia, 1º de setiembre de 1913.

Corresponsal

## Impostura

En *El Republicano* del 30 de agosto publica una protesta un tal H. Bolaños, de haberle puesto en una Directiva Civilista de San Juan de Grecia.

## Pésame

Se lo enviamos a nuestro buen copartidario don Leonardo Molina señora por la muerte de uno de sus pequeños hijitos, deseándoles resignación.

# Don Rafael Yglesias en San José

## Recibimiento que se le hizo

El domingo próximo pasado llegó a San José de regreso de su jira política por las provincias de Puntarenas y Guanacaste, nuestro querido Jefe y Candidato a la Presidencia de la República don Rafael Yglesias Castro.

Fructuosa ha sido para la patriótica causa que sustenta el Partido Civil la campaña realizada por el señor Yglesias Castro en las provincias mencionadas. Ha marchado de triunfo en triunfo, acompañado de estruendosas ovaciones.

Por donde quiera que fué conquistó numerosos adeptos para nuestra causa, sin otro estímulo que la persuasión. Y es que el pueblo con su espíritu práctico, al conocer de cerca al señor Yglesias pudo aquilatar su patriotismo, sus virtudes y sus nunca desmentidas condiciones para regir con acierto los destinos de la Patria. Doce años alejado del poder son tiempo más que suficiente para que todos nos demos cuenta de la meritisima labor llevada a cabo durante sus dos administraciones.

### La manifestación

Como habíamos anunciado en la última edición de este periódico, al tratar del recibimiento del señor Yglesias no se pensó en hacer una manifestación de fuerza, en una de esas manifestaciones en que figura la casi totalidad de un Partido; se pensó simplemente en que los amigos políticos de esta ciudad fueran a la estación a recibirlo, acompañándolo después a su casa.

Pero enterados los civilistas de provincias de la fecha en que el señor Yglesias regresaba no quisieron ser menos que los josefinos y por telégrafo pidieron se les reservara el puesto que les correspondía en la manifestación proyectada.

La nota más hermosa de la manifestación del domingo, que una vez más puso de relieve el patriotismo de los miembros del Partido Civil, fué que cada cual pagó sus gastos, resultando una manifestación espontánea. Y el entusiasmo fué tan grande por saludar al Jefe que en las ciudades y pueblos que cuentan con vía férrea, muchos fueron los que en las estaciones se quedaron por falta de material rodante que les trasportara: a muchos pueblos del interior de las provincias hubo necesidad de telegrafiar diciéndoles a nuestros amigos no se moverán por la causa que dejamos apuntada. De haber dispuesto las empresas ferroviarias de mayor número de carros hubiera sido doble la manifestación.

### En la calle de Guadalupe frente a la Aduana

Había sido designada para punto de reunión esa calle, pues aunque nuestro Jefe regresaba por la línea del Pacífico debía llegar a la estación del Atlántico.

A la una de la tarde era materialmente imposible dar un paso por el espacio comprendido entre la parte Este del Parque Nacional y el puente sobre el río Torres, calle de Guadalupe. Todo el frente de la estación al Atlántico, la plaza de la Aduana, calle de Guadalupe, hasta el puente sobre el río Torres estuvieron ocupados por entusiasta e inmenso gentío, tremolando al aire rojas banderolas.

### En marcha

Un accidente ocurrido al tren en que viajaba nuestro Jefe fué causa de que la recepción no se verificara en el punto designado.

A las dos de la tarde fué noticiada la comisión organizadora de que el tren había descarrilado en las inmediaciones de Escobal.

Preveyendo el retraso se dió orden de que los manifestantes se trasladaran a la Sabana, poniéndose en movimiento momentos después.

Rompieron la marcha los de a pie, siguiéronles coches y automóviles que en gran número allí estaban, cerrando los de a caballo, por la avenida de las Damas, calle que da frente a *La Información* y avenida Central.

Entusiasmo delirante reinaba en aquella inmensa cinta roja, compuesta por más de quince mil civilistas, a pie y a caballo, la cual se extendía desde la estación del Atlántico hasta la boca de la Sabana sin que se oyeran otros gritos que los de ¡viva el Partido Civil!, ¡viva don Rafael Yglesias Castro!

### En la Sabana

La espléndida Sabana de Mata Redonda es el único punto de la ciudad de San José donde puede apreciarse de un solo golpe de vista el total que arroja una manifestación.

Desde la boca hasta el Hipódromo, en grueso y compacto semicírculo, se extendían los manifestantes.

La vista que en aquellos momentos ofrecía la gran esplanada era deslumbrante, encantador.

Una inmensa mancha roja, movida por la fresca brisa de la tarde, sobre la tonalidad verde que el suelo presentaba, trajo a nuestra mente el recuerdo de las fiestas fantásticas, por su grandiosidad, de que nos hablan los cuentos de hadas.

Pocas veces se ha visto la Sabana tan favorecida como la tarde del domingo, pues a los quince mil que figuraban en filas debemos añadir dos o tres mil civilistas que no tomaron parte en la manifestación, un número considerable del bello sexo y la parte de abstencionistas que aun cuenta San José.

### Llegada del tren

A las cuatro y media los pitazos del tren pusieron en movimiento aquella ola humana.

Los manifestantes dieron frente a la vía férrea y el tren avanzó lento, magestuoso en medio de dos murallas rojas. Los vivas al Partido Civil y a don Rafael Yglesias Castro atronaron los aires.

Sensiblemente emocionado descendió del tren el señor Yglesias, trasladándose a una carroza abierta tirada por cuatro briosos caballos.

### El desfile

A las cinco en punto comenzó el desfile yendo delante la infantería, seguían a esta un grupo de jinetes, luego la carroza que conducía a nuestro Candidato, después, y en dos filas numerosos coches y automóviles adornados, muchos de los últimos, con claveles rojos, cerrando la marcha el cuerpo principal de caballería.

Durante todo el trayecto de la boca de la Sabana hasta la casa del señor Yglesias, a uno y otro lado de la calle y aun en las casas, había una multitud de personas de ambos sexos y de todas las clases sociales que al pasar el señor Yglesias lo saludaban con el mayor entusiasmo, así como de los tranvías que se cruzaban momento a momento; y de varias ventanas y balcones de casas de dos pisos un sin número de señoras y señoritas que ostentaban la divisa civilista, le arrojaron flores al digno candidato.

Al llegar la carroza a la casa del señor Yglesias hizo alto la manifestación. Allí pronunció nuestro querido Jefe un corto pero brillante discurso dando cuenta, a grandes rasgos, de los trabajos llevados a cabo y triunfos obtenidos en las Provincias de Puntarenas y Guanacaste. Terminó dando las gracias a sus copartidarios por el

gran acto de solaridad que en aquellos momentos realizaban.

La manifestación continuó hasta la estación del Atlántico, donde se disolvió.

La fiesta política que el domingo celebró en San José el Partido Civil por lo espontánea y ordenada ha dejado grato recuerdo en el corazón de todos

los costarricenses amantes de su patria.

Fué un acto hermoso, deslumbrante como de muchos años a esta parte no se ha realizado otro de esta índole.

Reinó el mayor entusiasmo unido al orden más perfecto, notas simpáticas que se asocian siempre en toda fiesta civilista.

## Sección Telegráfica

*A Lic. Victor Orozco.*

San Mateo, 29.—El domingo 24 de agosto próximo pasado celebramos un mitin en el simpático barrio de Jesús María, el cual estuvo tan animado como concurrido.

*J. Lemaitre*

Atenas, 29.—D. Máximo Fernández, caudillo de los neos, llegó hoy a esta población. El recibimiento que se le hizo puso de manifiesto una vez más las pocas simpatías que aquí disfruta. La manifestación fernandista se descompone así: treinta personas a pie y ciento diez jinetes; de los últimos la mitad eran niños. El mitin que don Máximo pensó celebrar esta tarde quedó postergado para la noche a causa de la pequeña concurrencia que asistió al acto. Tan tremendo descalabro es de lamentar, pues los neos de esta localidad pasaron más de una semana haciendo invitaciones por los pueblos del cantón, y para darle mayor atractivo a la fiesta contrataron la filarmonía de Grecia; es decir, que ni con música logra el señor Fernández reunir gente que escuche sus pobres discursos. Los pocos fernandistas que aun quedan siguen la conducta de siempre, esa conducta destemplada y agresiva que tan triste celebridad les ha conquistado en toda la República, pues la nota sobresaliente de la desmedida manifestación han sido los gritos estentóreos que a los cuatro vientos daban, distinguiéndose un extranjero con los mueras acostumbrados. El pueblo sensato debe fijarse bien en este nuevo fracaso de don Máximo Fernández por la importancia política que entraña, si en cuenta se tiene que Atenas ha sido siempre baluarte inespugnable del fernandismo.

*Corresponsal*

Desamparados, 29.—Reunión concurridísima. Mucho entusiasmo. Oradores muy aplaudidos.

*Granados*

Santo Domingo, 29.—A las ocho de la noche de hoy celebramos mitin en esta ciudad con resultado satisfactorio. Hicieron uso de la palabra los señores don José de la Fuente, don Egidio Ferreto, don Fermín Regidor y don Crisólogo Cocio. Reinó gran entusiasmo y los oradores fueron muy aplaudidos.

*B. Arce B.*

Puntarenas, 29.—Don Rafael Yglesias llegó sin novedad a las ocho. Inmensa muchedumbre lo recibió en el Muellecito. No hubo ningún accidente.

*Grillo*

Atenas, 30.—En honor y gloria de don Máximo Fernández celebraron los fernandistas un match de fool ball con jugadores importados. En el solemne momento en que el candidato de los neos lanzó la bola al aire había en aquel lugar unos cincuenta espectadores. Los nueve hurras dados por Fermín Meza no lograron levantar el espíritu público. Por la noche celebraron mitin en un galerón que su propietario dedica a guardar leña y engordar cerdos. Ha progresado tanto don Máximo en elocuencia y buen decir que nada tiene que envidiar hoy a los célebres oradores fernandistas Darío Estrada, Merlos y compañía. Las figuras retóricas más salientes de la magistral oración de don Máximo

fueron éstas: Tirano, Verde, Rojo, Argolla. A las 8 y 25 a. m. reanudó su peregrinación por esos campos, escoltado por treinta jinetes, marcándose en su semblante el desaliento que causa toda derrota. En suma, el recibimiento que Atenas hizo a don Máximo ha sido más frío de lo que los civilistas esperábamos.

*Corresponsal*

Palmares, 30.—Ha pasado por aquí el bueno de don Máximo acompañado por 350 jinetes, reclutados en varios cantones. El hombre de los 20 años háse convencido de que Palmares es rojo, nunca azul.

*M. B. Gómez*

San Ramón, 30.—Al frente de 385 jinetes, reclutados en varios lugares, hizo su entrada triunfal en esta ciudad D. Máximo Fernández. Dirigióse a la plaza, no pudiendo ocultar la mala impresión que le causó el gran número de civilistas que halló al paso. Manifestose asombrado de ver en San Ramón tanta bandera roja, tantos letreros con vivas a Yglesias. En su discurso (démosle ese título) expresó en términos incorrectos del señor Yglesias. La derrota del fernandismo en esta ciudad comprendióla don Máximo después de su discurso. Conseguimos buen número de protestas y adhesiones.

*D. Vázquez*

Esparta, 31.—Reunión civilista muy entusiasta. Oradores muy aplaudidos,

*R. Hernández*

Liberia, 31.—Con todo y que tiempo es malo acabamos de celebrar espléndida reunión, sintiendo los corazones liberianos cada día más simpatías por nuestro digno candidato.

*José J. Esquivel*

La Cruz, 1º.—Ayer celebramos reunión; pueblo entusiasmado y unánime Civilista.

*R. Martínez*

San Ramón, 1º.—Imponente mitin celebramos ayer a la salida de misa. Más de 800 civilistas escucharon a nuestros oradores que con frenesí fueron aplaudidos. Cano arrancó del auditorio entusiastas aplausos con la oratoria que se gasta moral, ordenada e instructiva. El pueblo casi no lo dejaba hablar con los nutridos aplausos, hurras y vivas; nuestro candidato fué aclamado de continuo. Al final del mitin fué ovacionado Cano yéndolo a dejar el pueblo a la casa cural donde estaba alojado; de la puerta dirigió la palabra, despidiéndolo con frases hermosas y sinceras. En la noche gran reunión con más elementos. Cano de nuevo arrancó inmensos e innumerables aplausos dando una vez más una muestra de cultura nuestro Partido.

Terminando sin ningún desorden por parte del Civilismo y sin haberse oído un muera a ningún candidato, mientras de la parte fernandista sí.

*Corresponsal*